
滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

社址：济南市泺源大街6号 邮编：250014 电话查询：(0531)82968989 报价全月45 . 00元 零售价：3 . 00元 广告许可证：鲁工商广字第01001号 广告部电话：85196701/6708 济南天气预报 今日阴有小雪转晴 温度 -4℃～7℃ 明日晴间多云 昨日开机6：20 印完8：30 大众华泰印务公司(大众日报印刷厂)印刷

2019年2月19日 星期二 责任编辑 籍雅文

电话:(0531)85193305 Email:wtzx@dzwww.com体育娱乐12

宣示和张扬齐鲁“书”文化——— 为了热爱奋不顾身———

奎虚阁
□ 王延辉

蜜蜂与远雷
□ （日）恩田陆 著 安素 译

34 29
早上好，日本。
马赛尔用日语低声打着

招呼。
从五岁到七岁的三年

间，他曾经居住在日本。
说实话，那时的记忆已经模糊。他日

常会话没什么问题，进了离家最近的公
立小学，但只有短短三个月的时间。

他生性乐观，自己并没有特别在意，
但还是隐约记得当时那种“只有自己是异
类”的冷淡灰色的空气。除了自己以外，其
他的一切都平板划一，那个划一的集合体
好像变成了一张脸，一直盯着自己。

母亲似乎比马赛尔受到了更大的打
击。

母亲道子是日裔第三代秘鲁人。母
亲家里，从第一代移民开始，就含辛茹苦
地辛勤劳动，成功地在秘鲁大地扎下了
根。马赛尔的母亲只有四分之一日本人
血统，看上去已经不像东方人，但她很为
自己的日本血统自豪。她很尊重日本社
会的准则：尊重劳动，遵守约定，亲切待
人，日常储蓄，勤于学习，规律生活，保持
家庭和自身的清洁。母亲和兄弟都很优
秀，身居要职，其中母亲更是以优秀的成
绩从秘鲁国立大学工学部毕业，又去了
法国留学。取得博士学位后，进了跟原子
力相关的研究所，在那里认识了法国物
理学家，结了婚，生了马赛尔。马赛尔的
名字冗长复杂，背景就在于此。

不久，因为法国和日本的原子力机
构的合作关系，夫妇一起来到横滨工作。
母亲是第一次来日本，对在自己祖先的
故乡日本生活十分期待。听说日本教育
水平很高，因此务必想让马赛尔进公立
学校。

但是，母亲的期望完全被打碎了。
儿子彻头彻尾被日本、日本小学的

“世情”所拒绝。儿子回家后，书包里留着
剩饭，散发出恶臭，早上出门前儿子把胃
里的东西全都吐出来了。不光是他，对于
有着拉丁系外貌的母亲，日本社会也设
下了冷冷的墙壁。这是个令人窒息、令人
意识到自己是异类的社会。母亲本是一
个活泼明艳的美人，现在想起来，有一段
时期，母亲比自己更烦恼重重，脸上看不
见笑容。最后，一直到返回法国的十个月
里，马赛尔不得不转到一所国际学校。

对母亲来说，在日本的经历是一个
刺激，但对马赛尔来说却并非如此。确
实，对于日本这个体系，他感到很不合
拍，但这和日本这个国家的魅力构成了
硬币的两面。

那个死气沉沉的小学确实令人不
快，但学校到哪里都一样。法国也没有那
么完美。他们习惯了异族面孔，又有长期
的统治殖民地的经验，对待异族有一套
不成文的规则，但歧视仍然存在。还有，
孩子们对待异类的残酷在哪里都一样。
只不过异类太多了，马赛尔并不是最碍

眼的那个。在法国度过了三年之后，父母
两人一起跨海去了美国，那时马赛尔十
一岁。他越来越不碍眼了，这倒是真的。

小马，我来接你了！
马赛尔不由得回过头。
那清澈明亮的声音现在还记忆犹新。

不，经过了十多年，现在越来越清晰了。
马赛尔邂逅钢琴，是在日本。
回到酒店，淋浴之后，马赛尔去餐厅

吃早饭。
已经过了七点二十分，餐厅里大部

分是商务人士，零零星星有几个像是参
赛的人，也不能断定。

今天开始的第一次预选一共五天，
但每天都是午后才开始，算是开头比较
轻松。今天要出场的参赛者，应该再晚一
点，等早餐快要结束时再来，中饭不吃，
这样比较合适。每个人都会按照出场的
时间来练习。也许还有人根本顾不上吃
饭，也无心睡眠，今天一整天都在练习。

观众一多，马赛尔就发挥更好，从不
会紧张，所以以为大家都和他一样。比赛
临近吃不下饭，或是连续比赛食量减少，
听说有参赛者会这样，他吃了一惊。这世
上有脆弱的人，他不知道专业音乐家里
面也有很多，是进了茱莉亚才知道的。

第一次参加比赛的时候，那种紧张
感令马赛尔感动。真的是竞技场，而且
是十分严格的胜负对决。他不由自主地
肾上腺素飙升。

小郑真算不错。欧阳童
听弟弟说，小郑这次表现得
那真叫好，一口就答应了下
来，还说她这当儿媳的早就

有这份心思，只是一直怕母亲不给她面
子。这下好了这下好了，总算有了尽孝
的机会了。

弟弟和小郑接母亲的时候，欧阳童
也去了大姐家。弟弟大概因为小郑很给
面子，所以言谈举止一派得意之色。小
郑也确实不错，矮下身子尽给母亲说好
听的，说厚厚外出学习期间，让大姐趁
机收拾收拾房子，打扫打扫卫生，您老
人家呢，到小儿子家里住几天，也管教
管教他。可是无论小郑怎么说好话，母
亲就是不表态，欧阳童和大姐在一边帮
着劝说也不顶用。后来还是小郑有办
法，教着两个孩子一边震耳欲聋地喊奶
奶，一边扑头上脸地拉着奶奶走，母亲
这才答应下来。

欧阳童和大姐一同送母亲去了弟弟
家。

弟弟家里近年变化真是大：房子装
修得雕梁画栋，家具家电更是鸟枪换炮
一应俱全，尤其是迎门那尊财神爷面前
的大堆硬币，简直叫人触目惊心。大家
坐下来勉强忍受着小郑的殷勤和炫耀，
也勉强附和上几句恭维话，随后把母亲
扶进小郑特意收拾好的一个房间。大姐
瞅着弟弟和小郑不留意，伸手捏了捏褥

子厚薄。欧阳童见此举动，心一下子提
到了嗓子眼儿，生怕小郑发现了不高
兴。好在小郑还在张罗，非要留下一家
人吃饭不可。欧阳童倒能体会她的心
情，这些年来她在这个家里一直不受重
视，从结婚到现在，就没有人正经来坐
坐，地位可说不啻于三座大山之下。如
今生活好了，今天又正是翻身的机会，
怎能轻易放弃？可他和大姐此刻都在惦
记着厚厚，哪能坐得住，两句话就推辞
了。走时，母亲情绪不是太好，看上去
像在外人家里一般不自然，欧阳童不由
得心里凄楚，但又实在顾不得许多，赶
紧和大姐一起走了。

文书记正在大姐家焦急地等待，见
他俩回来，忙说公安局那边已经打上
招呼了，厚厚现关押在看守所，不会
让他吃苦头的，过几天就可以去见一
见了。大姐长出一口气，急忙给文书
记沏上茶，又问吃没吃饭，说话工夫
已去厨房荷包了两个鸡蛋端上来。欧
阳童见大姐脸上挂着稍许讨好的表
情，心里便又是一阵凄楚。唉，所谓
“身在矮檐下，不得不低头”，即便
在亲近的人中间，这俗语原也有一定
道理的。

两天后，欧阳童与大姐一同去了
看守所。一场大雪刚过，路上又脏又
滑，大姐心情迫切，滑了好几跤。好
不容易到了看守所，通报进去，却只

允许大姐一人探视。欧阳童在雪地上
踏着步，望着紧闭的大门和门口的哨
兵。

大约半个来小时，大姐出来了，
眼睛哭成了核桃，见了欧阳童也不说
话，径直就往来路上走。欧阳童知她
心里难受，便不多问，只默默跟着。

过了一会儿，大姐才说，总算不
错，和厚厚在所长办公室见的面。厚
厚一见她，就跪下放声大哭了，说对
不起妈妈，说将来一定要好好孝顺妈
妈……大姐一边说，又掉下泪来：
“你要不急于回单位，跟我一块去给
厚厚算个卦吧。都说郊区有个老人卦
挺灵的。”

欧阳童这阵儿请假够多的，但看
看大姐的样子，还是答应着，一同乘
公共汽车去了郊区。

老人的名气确实大得很，一打听
就找到了。是个小院，门没闩，推开
进去，迎面两层砖砌小楼，两边东西
厢房。喊了一声，一个老女人掀开棉
门帘走出来，把他们引进屋去。一个
老汉坐在炕上，是个瞎子，看来便是
那位传说中的神卦了。

大姐赶紧掏出钱，递上去，老人接
在手里，眨着眼，捏弄几下，放进身边
的盒子里，便问卦由。大姐说主要想问
问孩子的前程。老人就拿出三个铜钱，
让大姐在炕上扔。

□ 本报记者 王 磊

2月19日（正月十五元宵节）15：30，2019
赛季亚冠联赛资格赛继续进行，鲁能泰山队坐
镇主场迎战越南河内FC队，胜者将进入亚冠正
赛E组。这不仅是本赛季泰山队第一次正式亮
相，也是中超球队第一场正式比赛，泰山队主
帅李霄鹏明确表态——— 不但要赢，还要以最强
硬方式晋级。

阵容稳定，泰山队渴望开门红

与上赛季一样，李霄鹏还是习惯于提前到
新闻发布厅等候赛前发布会的召开。2月18日
下午两点，赛前发布会准时开始。李霄鹏一上
台，先向在座的记者拜了个晚年。随后，他介
绍了球队的备战情况：“很荣幸能够带领球队
时隔两年回归亚冠大家庭，球队状态目前比较
好，争取明天为球迷奉献一场精彩的比赛，顺
利进入小组赛。”

那么，李霄鹏对于河内FC队这个对手有多
少了解呢？李霄鹏说：“我们对这个对手非常
重视，他们第一场附加赛，我们就派了两个教
练去看对手的情况，他们非常有特点，球员非

常灵巧，小范围配合比较强。但是在我们主
场，我们肯定会全力以赴，以最强硬的方式进
入小组赛。”

为了备战亚冠资格赛，从1月6日开始，泰
山队就集中备战。即便是春节假期，泰山队也
没有闲着，前往香港打了贺岁杯的比赛。冬歇
期，泰山队状态不错，热身取得7战全胜。尤
其是在贺岁杯中，泰山队先后击败新西兰奥克
兰城队和J联赛鸟栖沙岩队，获得冠军。回到
济南之后，泰山队也没有闲着，还与预备队在
鲁能大球场进行了热身备战。

泰山队本赛季的变化，主要在外援方面，
塔尔德利离队，比利时后腰费莱尼加盟。由于
费莱尼有伤在身，没有参与球队合练，所以他
也没有报名参加亚冠资格赛。因此，泰山队的
参赛外援只有佩莱、吉尔和格德斯。国内球员
方面，为了适应U23政策，段刘愚和刘超阳等
小将进入了一线队。

赛前，泰山队没有进行场地适应训练，而
是在训练基地备战。在阿联酋亚洲杯上一战成
名的刘洋没有出现在训练中。据李霄鹏透露，
刘洋是因为身体不适，将缺席与河内FC队一
战。不过，另外三名国脚王大雷、蒿俊闵和金
敬道都可以出战，而且目前身体状态不错，完
全可以首发。

刘洋缺阵，郑铮也有伤在身，泰山队的左
后卫位置有些吃紧，“万金油”张弛有望客串
该位置，宋龙也是备选。其他位置上，基本都
是上赛季的主力配置，只是格德斯取代了塔尔
德利。冬歇期，格德斯状态神勇，场均进球超
过1个。对此，李霄鹏表示：“格德斯不仅进球
多，还会为整体踢球。”

重金激励，“越南皇马”不容小觑

泰山队在亚冠联赛中曾经与越南球队有
过4次交手纪录：2007年亚冠小组赛，泰山队
主场 4：0完胜越南隆安队，到了客场 3：2险
胜；2015年亚冠小组赛，泰山队主客场均击
败越南平阳队，比分是3：1和3：2。此前两次
主场对阵越南球队，泰山队打入 7球只丢 1
球。如今再次在主场面对越南球队，泰山队
也是自信心满满。

不过，如今这支河内FC队，要比泰山队
之前遇到的两支越南球队都要强。有着“越
南皇马”之称的河内FC队，阵容中有8名越南
队国脚，其中7人占据越南队的首发。以他们
为班底的越南队，打入了亚洲杯八强。此
外，他们还拥有三名非洲外援以及一名关岛
归化亚外。这支队伍的实力，甚至要高于越

南国家队。
在本场比赛之前，河内FC队已经在新年

打了两场比赛，取得两连胜。分别是亚冠资
格赛1：0击败泰国曼谷联队，晋级亚冠资格赛
第三轮；2：0击败越南平阳队，获得越南超级
杯冠军。

之前媒体爆料了河内FC队中的几名国脚受
伤、外援因签证问题无法参赛的消息。但是日
前，随着河内FC队抵达中国，已经被证实是
“烟雾弹”，三名外援以及队中的国脚已经悉
数抵达济南。有越南小国家队之称的河内FC队
绝对不是亚冠附加赛中的“鱼腩”，泰山队将
面临一场艰苦的比赛。

此外，为了刺激球队能够进入亚冠正赛，
河内FC投资方表示，如果河内FC队能够淘汰
山东鲁能泰山队，晋级到亚冠小组赛，那么他
们将获得40亿越南盾（折合人民币约117万元）
的奖励。河内FC队主帅朱庭严表示：“赢球重
奖对我们是激励，如果我们能够击败泰山队，
对越南足球来说，都是巨大的成绩。”

对于习惯了高温的越南球队来说，济南
的气温实在有些低。赛前一天，济南甚至飘
起了雪花，让朱庭严十分惊讶，“这样的天气
对我们是不利的，但是我们会尽全力打好明
天的比赛。”

□ 本报记者 陈巨慧

根据章剑华的长篇纪实文学《故宫三部
曲》之二《承载》改编的电视剧《国宝奇旅》
正在江苏卫视热播，讲述故宫文物在抗战中辗
转迁移的历史故事。剧中，袁姗姗饰演的故宫
文物修复工作者周若思，既要面对故宫文物南
迁的重任，又陷入了亲情爱情两难的境地。日
前，袁姗姗接受了媒体微信群访。

修复国宝职业非常不容易

《国宝奇旅》围绕故宫文物展开故事，为

故宫热再添一把火。剧中，袁姗姗饰演的周若
思是一名精通古玩的故宫文物工作者，她聪慧
机敏、过目不忘，深爱文物修复及鉴定工作。

采访中，袁姗姗透露，拍摄这部剧之前，
她曾专门去故宫参观、学习过，“那一次，我
看到了很多稀世珍宝，了解了很多关于国宝修
复的问题，也第一次感受到修复国宝这个职业
非常不容易。”

有网友称赞袁姗姗在剧中的书画修复动
作专业、娴熟。对此，袁姗姗表示，开拍之
前已经去和故宫里专业修复字画的老师学习
过，拍摄时剧组也请来老师现场指导；纪录
片《我在故宫修文物》和她之前上过的综艺
节目《上新了故宫》也帮了她不小的忙。这

部剧拍完后，袁姗姗对故宫题材兴趣更浓
了：“我觉得我对故宫有了全新认识，了解了
它不同时期的历史，以后希望能更多地接触
到故宫相关的剧本。”

火车戏拍摄难度大

火车戏在《国宝奇旅》中占据了三分之
二的戏份儿，运动且封闭式的空间给叙事和
拍摄都带来了很大的挑战，不仅将用到大量
的运动镜头，火车上还将迎来暗杀、抓内
奸、爆破等重头戏。袁姗姗透露：“为了领略
火车上的危机氛围，接戏前还专门观看了
《东方快车谋杀案》。”

除了故宫文物南迁的叙事线索，剧中关
于任弘毅和周若思的情感线索也推动了剧情
的发展。在前期剧情中，文物南迁遭遇了不
少困难：既有故宫工作者内部意见的分歧，
主要以故宫博物院院长易培基为首的主迁派
和周若思的父亲周旬达为首的反对派的意见
之争；又有日寇为此大做文章安插内线、东
北军强闯故宫上演劫掠文物的戏份儿。任弘
毅和周若思的感情也遭遇了长辈们的干预。
周若思既要面对故宫文物南迁的重任，又陷
入了亲情爱情两难的境地。

谈及自己的择偶标准，袁姗姗直言：“可
能也会选刘烨饰演的任弘毅那样有勇有谋、
有担当的男生。”

泰山队今天15：30主场迎战越南河内FC队———

李霄鹏：以最强硬方式晋级

电视剧《国宝奇旅》中饰演聪慧机敏的故宫文物修复工作者———

袁姗姗：对故宫有了全新认识

据新华社华盛顿2月17日电 在17日的
NBA全明星赛中，湖人队球星勒布朗·詹姆
斯领衔的勒布朗队以178：164战胜雄鹿队核心
扬尼斯·安特托昆博率领的安特托昆博队，这
也是全明星赛改制以来“詹皇”率队第二次
夺冠。此外，“效力”勒布朗队的勇士队球星
杜兰特荣膺最有价值球员称号。

本场比赛勒布朗队在上半场较为慢热，
曾一度大比分落后。不过，他们在下半场开
启追分模式，最终反超比分获胜。杜兰特全
场拿下31分，是勒布朗队获胜的最大功臣，
他也凭借出色表现获得最有价值球员称号。

比赛也不乏温情时刻。勒布朗队的韦德

和安特托昆博队的诺维茨基本次全明星赛作
为特邀球员参加，美职篮希望借助全明星的
舞台向这两位即将谢幕的球星致敬。40岁的
“诺天王”在比赛中三分球三投三中，拿到9
分，而韦德也在比赛中同老友詹姆斯再次上
演空接配合。韦德已表示，本赛季将是他职
业生涯的最后一个赛季。“很高兴美职篮给我
们机会再次站在这个舞台上，美职篮现在拥
有很多伟大的球员。现在我们转身离开，好
戏也会天天上演。”韦德说。

球星杜兰特在颁奖仪式上展示本次全
明星赛最有价值球员奖杯。 □新华社/路透

NBA全明星赛勒布朗队178：164战胜安特托昆博队

杜兰特荣膺最有价值球员称号

□ 本报记者 王 建 本报通讯员 宓家峰

2月18日下午，山东省第二届冬季全民健身
运动会在淄博闭幕。在闭幕式前举行的冰球甲组
决赛中，青岛虎鲸队与济南队联袂上演本届运动
会的“压轴大戏”。“这次冰球比赛不仅参赛队伍
数量和覆盖范围比第一届有显著增长，选手技能
也有很大提高。”看着冰场上生龙活虎的队员，
省体育局群体处工作人员杨勇兴奋地说。

去年我省第一届冬季全民健身运动会，冰球
项目只有6支球队参赛，这一届，参赛队伍数量
达到了17支。冰球参赛队伍迅速增长，杨勇认为
要归功于冬季全民健身运动会的带动作用。“通
过第一届冬季全民健身运动会，学校、俱乐部和
学生家长认识到了冰球对孩子健康成长和砥砺意
志的巨大作用。”

让人感到可喜的不仅仅是参赛球队的数量，
还有选手们的竞技水平。“上一届大部分队员只
能贴地射门，这一届远距离高抛射门越来越
多。”一位执裁了两届冬季全民健身运动会的裁
判对此深有感触。

青岛虎鲸队是本届运动会冰球项目的霸主，
包揽了甲、乙两个组别的冠军。“虎鲸俱乐部成
立比较早，到现在大概已有6年时间，俱乐部有
来自俄罗斯和国内的高水平教练，经常参加各种
国际比赛，和国外高水平队伍有很多交流，孩子
们提高的速度很快。”青岛虎鲸队教练訾博义道
出了球队强大的秘密，他表示在全国范围内青岛
虎鲸队也是一支强队。

在本届运动会上，青岛虎鲸队难逢敌手，但
同时他们也感到了对手正变得越来越强。“组委
会越来越专业，请来了很多队伍，我们也发现有
很多新组建的队伍参赛，这说明冰球的受众越来
越多，这是一件好事。”訾博义表示。

冰球是山东冰雪运动发展的一个缩影。本届
冬季全民健身运动会省级赛事规模明显扩大，赛
区由2个增加到6个，比赛项目由12个增加到15
个，参赛总人数提高50%。因为赛事规模扩大，
比赛时间由1个月延长到2个月。在省级赛事的带
动下，全省有20多个市、县组织开展了冰雪赛
事活动。随着冰雪运动的发展，冰雪经营场所
数量和客流量、冰雪运动消费、装备配置、从
业人数等冰雪产业发展指标均有所提升。

我省第二届冬季全民健身运动会

规模和水平双提升———

冰球项目参赛队伍
由上届6支增至17支

据新华社大连2月18日电 大连一方足球俱
乐部18日正式宣布，意大利那不勒斯俱乐部中场
球员哈姆西克加盟，后者表示将为大连一方竭尽
所能，就像在那不勒斯一样。

俱乐部发布的信息说：马雷克·哈姆西克，
1 9 8 7年出生于斯洛伐克，是一位全能中场。
2007年夏天，哈姆西克加盟那不勒斯，此后在
这支球队效力时间长达12年，并成为这支意甲
劲旅的旗帜人物。他在累计520场比赛中共打进
121球，助攻111次，无论出场次数还是进球数
都占据队史第一。

俱乐部相信，哈姆西克作为世界顶级中场球
员，“必将大幅提升球队的整体实力，期待未来
他在中国一切顺利，尽快融入新的团队，助力球
队取得出色成绩。”

哈姆西克加盟大连一方
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